## **PRESENTACIÓN**

La presentación de un trabajo colectivo condensa esfuerzos, contratiempos, adversidades pero también sueños, trabajo fecundo y una enorme satisfacción compartida.

Muchas fueron las personas que hicieron su aporte en este largo proceso de investigación aplicada por el que la universidad, pública y de frontera, consolida sus lazos con importantes organizaciones que representan a los trabajadores y velan por sus derechos.

Este libro es uno de los tantos frutos del trabajo mancomunado y solidario de los miembros del Observatorio Permanente de Trabajo Decente en la Triple Frontera que desde 2016, encontró cobijo en el Programa de Investigaciones Interdisciplinarias sobre Regiones de Frontera de la Secretaría de Investigación y Posgrado de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales y en el Programa de Fortalecimiento de la Actividades de Extensión PROFAE de la Universidad Nacional de Misiones, que junto a los Sindicatos de Empleados de Comercio y Servicios de Posadas y de Encarnación, se propusieron establecer un sistema de alerta temprana para la vigilancia del cumplimiento de los principios de Trabajo Decente de la Organización Internacional del Trabajo, en el Sector Comercio de esta región de fronteras.

Único en la región y en su tipo, se propuso dar cuenta primordialmente de las vivencias, percepciones y proyecciones de los propios trabajadores del sector Comercio y Servicios de la región de modo que, al incorporar la escala humana, cobren sentido y sensibilidad los datos cuantitativos que generan los entes gubernamentales.

Pensar las condiciones de trabajo desde la perspectiva de las protecciones laborales en sus distintas dimensiones, social, económica, política y medioambiental y; desde la cobertura preventiva que le dan las leyes y legislaciones vigentes, es sin dudas, comprender el mundo del trabajo como una complejidad que se construye diariamente y, más allá de la relación laboral en el sitio de las actividades, es decir la empresa. En Argentina, las protecciones y regulaciones existentes son conquistas que se sintetizaron en acuerdos y leyes, luego de muchas tensiones y movilizaciones. Esa impronta, es un registro *made in* Argentina, que muy

pronto se visualiza cuando se contrasta las condiciones de y en el trabajo en los países limítrofes, donde lo característico son las desprotecciones y tensiones.

Observar y registrar desde el punto de vista cualitativo las relaciones laborales del sector comercio, dialogando con todos los sectores, pero priorizando la perspectiva de las y los trabajadores en los países del MERCOSUR, remando desde una institución académica como la Universidad Nacional de Misiones en conjunto con la Confederación de Sindicatos de Comercio del Mercosur UNICOM muestran un producto de características únicas en la literatura del mundo del trabajo contemporánea, que, se convierte en la inmediatez, en un legado para la defensa de los derechos laborales del sector mercantil.

Esperamos que cada una de las páginas que siguen, lleguen a manos de todas y todos los trabajadores para una lectura crítica de sus condiciones actuales, una reivindicación a la memoria de los logros heredados de las luchas que nos precedieron y una transformación positiva de las relaciones laborales en el futuro inmediato, en el que la dignidad humana se coloque claramente por encima de las mezquindades del lucro y la ganancia sin miramientos.

Esperamos además, que la discusión científica sobre las condiciones laborales en las regiones de frontera, encuentre en este trabajo colectivo, un espacio rico para el debate político y el diálogo académico.

Jorge Gómez, Irene Fernández y Diana Arellano Coordinadores Generales Observatorio Permanente de Trabajo Decente de la Triple Frontera Argentina – Brasil -Paraguay.